
陳美齡的人生萬花筒

藝術是種戰鬥力
八一建軍節前夕與廣
東工商聯書畫會的朋友
雅集，我提議大家合作

一幅長卷，寫毛主席和開國元帥詩
詞，贈給中國人民解放軍駐港部隊。
我的提議馬上得到大家支持，於是由
我開始創作，最終完成12米長卷，書
畫俱全。卷中的書法寫了有毛澤東、朱
德、葉劍英、劉伯承、陳毅、彭德懷
等的詩詞和國畫梅花、紅棉、竹等。
談到解放軍和詩詞，我便想起前些
日子，我到內地見了劉伯承元帥的次
子劉蒙將軍和軍旅詩人曾山先生。劉
蒙將軍是一位資深的軍事指揮員和軍
事外交官，也是一位精通詩、書、
畫、印多才多藝的將軍，我在香港《文
匯報》曾撰文介紹過他。曾山是劉蒙
將軍的部屬，跟隨劉蒙將軍「走南闖
北」。「敬其人品官
德、仰其博學多識、尊
其敬天愛人。」談起劉
蒙將軍，曾山如是說，
充分流露他對劉蒙將軍
欽佩之情。
我要介紹曾山，是因
為我也喜歡他的詩，經
常以其詩作書法載體。
「傲立雄獅勢若虹，高
擎赤幟自昌隆。我祈家
國千秋盛，更愛江山萬
代紅。」「最是人間俏
俊郎，丹心執念固疆
防。危難方見真肝膽，

亘古忠魂斧劍揚。」「營帳為家數十
秋，金戈鐵馬競風流。神州指日超歐
美，赤縣威名鎮五洲。」「利祿輸贏分
外輕，何須順逆逐功名。此生祈願長康
泰，護我山河日月明。」
我尤其欣賞曾山的是他到部隊擔任

主要領導職務後，突出「文化武
裝」。他曾組織開展「四個一百」
（誦百首愛國詩詞、講百個愛國故
事、唱百首愛國歌曲、背百句勵志名
言）的文化活動，他讓每一批數百名
新戰士通過幾個月的訓練就成為「小
文人」。
我平生最仰慕的是文人，尤其是武

將中的詩人，他們把藝術化為戰鬥
力，他們能通過詩詞激勵將士奮勇拚
搏，歷史上的岳飛、辛棄疾，現代的毛
澤東、朱德、劉伯承等都是傑出代表，

他們以詩勵志，以詩吶
喊，以詩言志，以詩督
戰、以詩裝魂。事實證
明，好的詩詞足以化人、
足以塑形、足以鑄魂、可
以助威……
和劉蒙將軍一樣，曾山

的詩詞多為託物言志、直
抒胸臆之作，他的格言是
「正心、正德、正言、正
念、正思、正見、正道、
正行、正果。」只有達到
一定的思想境界和品德高
尚的人，才能寫出正能量
滿滿的詩詞。

自上世紀六七十年代
開始，陳美齡（Agnes
Chan）的名字，在香港
已經家喻戶曉，一直延

續至今，且影響至鄰近的日本、整個
東南亞，以至世界各地。中國改革開
放後，更是首位海外歌手於1985年在
北京首都體育館為宋慶齡基金會義
演，吸引5萬多名聽眾。
Agnes的歌聲清澈亮麗，少年時代
的她，以一身短裙、三個骨長襪、純
真的學生模樣、長髮披肩、手抱結
他、自彈自唱，以一曲《Circle
Game》迷倒多少樂迷！正如她說，
這樂曲也開展了她的旋轉人生，轉出
了亮麗的人生萬花筒，影響着一代又
一代的我們！
1972年赴日發展的Agnes，憑藉她
清純可愛的風格，瞬即成為當地風靡
一時的人氣偶像，不但獲獎無數，更
多次晉身紅白大賽（日本藝能界最高
級別演出），但她不忘學業，
同時考入上智大學國際學系，
後赴加拿大多倫多大學修讀社
會兒童心理學。學業、事業均
兼顧得有聲有色的Agnes，永
遠給人帶來希望和正能量，在
那個沒有互聯網、不靠流量、
數字、虛擬……的世界，憑藉
的就是真材實料、堅毅奮進，
在異鄉發光發熱——她的成
就，甚至在當時日本社會掀起

了「美齡現象」！
1985年，她遠赴非洲埃塞俄比亞，

為日本電視台做慈善節目，拍攝當地
兒童受饑荒威脅的情景，從此積極參
與慈善活動。1986年，她和日籍經理
人金子力結婚，並先後誕下3名兒
子。在懷孕第三子期間，她前往美國
史丹福大學繼續進修，獲取教育學博
士學位。由歌手、藝人、主持，以至
今天成為作家、大學教授、日本聯合
國國際兒童緊急基金協會大使、聯合
國親善大使，Agnes的一生，任何時
候都在學習路上，這份求學問的精
神，沿自她自幼受父母的教育影響。
後來，Agnes在電視特輯《世說論

語》裏，跟我們分享了她一直不忘父
親的教誨：「錢財只是身外物，如流
水消逝，唯有知識、學習進入腦袋
後，沒有人可以搶走！所以讀書是最
重要。」她更樂於以知識支持生命，
幫助別人。 （待續）

「時尚教母」Tina
財政司司長陳茂波在網誌指出，私人消費和

訪港旅遊業預計是下半年主要增長動力，其中
旅遊業復甦加快，內地及東南亞市場恢復較
快。不過，內地旅客的消費習慣有所轉變，由

過往的購物為主改為參與文化、藝術及展覽活動，更着重的
是產品和服務的特色、創意、質素及用戶體驗，本港應抓緊
機會推動旅遊業，向多元、高增值方向發展，短期內要與業
界合力把香港的夜市搞活，保持復甦動力。
香港一向是旅遊城市、購物天堂，而促進旅遊業復甦，可

以令餐飲、酒店、購物及景點等的市道立即受惠，因此加強
香港旅遊的宣傳和配套發展，構思如何在「食、買、玩」等
環節增強吸引力，將是正確的發展方向。問題是，發展夜市
是否可成為吸引遊客到香港旅遊的主打熱點？
現時社會雖已漸由疫情中復常，但入夜後的油尖旺區，街

頭冷冷清清，不少酒樓食肆的晚市，並未出現其門如市的熱
鬧景況。究其原因，是香港人在幾年疫情期間，早已習慣不
出外夜食；而在正常通關後，又產生了「報復式外遊症候
群」，港人不是到日本泰國台灣度假，就是去了深圳一天
遊，遊客到港的熱烈程度又不似預期，令本地不少零售餐飲
業者依然叫苦連天。
觀乎日本、新加坡、泰國、台灣等地，夜市一向都是旅遊
熱點之一；但香港是否具有夜市文化？文公子印象中，香港
能吸引遊客的夜市屈指可數，有已消失的上環大笪地和銅鑼
灣避風塘；現存成行成市的，則有廟街、通菜街（女人
街）、蘭桂坊和諾士佛臺等處。
夜市可以刺激遊客在香港過夜，對酒店、餐飲和購物市道

有直接的幫助。但夜市文化需要時間建立，外地不少夜市都
有很長的文化歷史，當中本地客也有不少。香港如要設立新
夜市，單靠遊客消費未必能成氣候，因此如何重新培養本地
顧客的夜生活消費習慣，也是一個要考慮的因素。
此外，如果香港只去發展「人有我有」的夜市，遊客不必
選擇來香港。因此，應該在「人無我有，人有我優」的競爭
力思維下，構思香港夜市的發展方向。香港華洋雜處，是中
外文化交流的中樞，也是香港對國內外遊客的吸引力所在；
當局不妨考慮由蘭桂坊和諾士佛臺的酒吧文化出發，發展出
洋溢中外美食、娛樂和文化特色的酒吧夜市，成為香港獨有
的旅遊消費熱點，似乎比投放資源發展「人有我有」的夜市
更有勝算。

發展夜市宜由酒吧街出發

在娛樂圈進進退退已
經差不多30多年，今次
跟大家講的便是娛樂圈

衰退的其中之一個原因，便是高層
「睇死你」！
很多時候有不同的年輕人在不同時
段進入娛樂圈，他們仍然天真懷着信
念尋找自己的夢想，但是他們之後便
知道每一個年輕人慢慢地慢慢地，給
予前輩或者是高層用「睇死你」的眼
光要你等上至少10年以上，才能有
機會真正擔當演出！這個是多麼的可
悲呢！
其實大家都知道，如果自己作為一
個尋找娛樂圈夢想的朋友，也有一個
基本的渴望，便是進軍電視台或者是
電影圈，當然每一間公司也有自己的
制度，大家也知道一間公司都由很多
非常成熟有經驗的成年人掌管，他們
都有自己的一套掌管大型娛樂網絡，
但奇怪的是我們也認識娛樂圈是一種
講求快、準，觸覺要敏銳創新的工
作，不能單靠經驗也不能將這經驗成
為標準行徑，因為每一個當代文化的
娛樂事業也不同，就如現在的YouTu-
ber、網紅一樣在這10年已經有新的
互聯網進佔宣傳網絡，所以我們不能
一本通書睇到老。
最奇怪的是，在這個娛樂圈末世情
況下，仍擁有很多不同見解的傳統習
慣的控制管理模式，舉例說：有30多
年經驗的管理階層，就算認識你差不
多20年，他也將你的能力保留於20

年前的你，就算你用很多方法告訴他
們現在的自己已改變了很多、有很多
的可能性，但是那些擁有幾十年經驗
的前輩，他們永遠都覺得你仍然是當
初的你，沒有進步！
例如，我曾經參與過電視台的演唱

會，唱了一首歌，也參與過很多唱歌
的活動，未入行之前也是兒童合唱團
的一名成員，這些經歷也告訴一些前
輩，希望他們知道我也能勝任唱歌表
演的，當然不是最好，但絕對不會失
禮，自己仍然抱着這麼純真的思維，
但有一天有一位前輩，他覺得我沒有
工作做，給予意見叫我練習好唱歌，
因為唱歌也是一個尋找金錢的機會，
但是他沒有認真聽過我唱一首歌，仍
然鼓勵我努力學習。這絕對是一個很
好的提議，可惜他完全忘記我跟他曾
做過一個演唱會，他親眼看過我在演
唱會上面演出，甚至乎在之前更加與
他合作過歌曲，這就是我所講的問
題，他們永遠都是記得你不足夠的，
絕對不給予任何改變的機會，這便是
現在娛樂圈看到的問題之一。
有些人可能覺得我這些說話未免太

過分，但是今時今日的娛樂圈是否仍
然存在需要等10年或者以上才能夠有
機會發展，以致有很多年輕人已經進
駐其他的互聯網世界畀機會自己創立
一個新的世界，如果前輩們仍然保持
傳統作風、傳統文化去思考一些新的
朋友或者一些舊的朋友的演藝前途，
這樣我也怕他們追不上潮流了！

睇死你

活到一定的歲數，在年輕時所
追求的那些名利，某種程度上其
實是虛無的，但我們為什麼大部

分人都願意用大半輩子去爭取？然後到最後
才會察覺那些榮譽得失，就像是一種心情的起
起落落，結果發現其實最大的成功就是自己的
心態。
一個人能夠穩住自己，就是最大的成功與能

力。生活沒有一帆風順，我們難免會遇到一些
煩心事兒，不管是處於哪個階段都沒有絕對的
幸福可言，哪怕是成功的企業家，抑或是在剛
創業階段雄心壯志的朋友都會遇到煩惱，然而
遇到難題不要緊，重要的是能夠穩住自己的情
緒。
在年輕的時候大家都會是一個意氣風發的

人，對於自己的事業總是抱着謹慎的態度，但
也常常為了一點小事而弄得自己的心情，大

起大落，所以總是感覺特別疲累，其實是心態
問題。
每個人的一生，都會遇到大大小小的挫折，

但對於挫折，不同的人有不同的看法。有些人
能夠以樂觀的心態去面對，積極應戰從不言
棄；有些人卻只能看到消極的一面，自暴自棄
得過且過。比如創業中的朋友一定知道，在爬
上山坡的過程中，要應對的困難和煩惱實在太
多了，有時候談的生意失敗也是很正常的事，
也可能遇到蠻橫無理的客戶，但是有些朋友卻
忍不住怒火，只顧發洩自己的怒氣無法做出冷
靜的判斷，反而讓事情愈來愈糟糕。在創業
中，意想不到的事情有很多，不管再怎麼樣，
凡事都要先穩住自己，遇到難題時冷靜下來後
再去找解決方法，這樣做往往事半功倍。
在這個大千世界裏，有時我們不需要把自己

看得那麼重，在茫茫人海中，其實我們也如同

一隻螞蟻而已，要追求生活或成功的事業，首
先就要懂得駕馭自己的情緒，沉得住氣是一個
人最了不起的定力，真正厲害的人都懷有一顆
平和寬容的心，能以理性駕馭情緒，冷靜理智
地面對生活的挑戰，成功和失敗總是共存的，
成功時我們用不着沾沾自喜，而失敗時也不需
要耿耿於懷。一直都說，創業其實是一個修煉
自己的人生過程，在這條路上能看到很多的成
敗得失，最大的收穫並不是擁有的物質財富，
是心中的那份坦然與豁達，應保持一顆平常
心，高處時不忘本謙虛做事，低處時踏實努力
等待時機。
作為過來人，也想告訴大家——要學會穩住

自己的心態，不因一時的成績而心態膨脹，迷
失方向；也不因一時的挫折，而喪失信心自亂
陣腳，若能做到如此，我們期待的成功很快就
會來臨。

學會穩住自己

吃「伏羊」
還是好幾年前，友人約我去一個

地方吃「伏羊」。「伏」是三伏的
「伏」，農曆六月六是大暑，正值
三伏天裏的中伏，在這個日子裏，
我國民間有焚香祭祀的習俗，祈求
上天祐護，五穀豐登。如今在沂蒙
山區，體現六月六這一活動的是吃

「伏羊」。不是讓你坐在什麼高雅的地方
吃，而是選擇在某個偏僻的村莊，正好那
裏有一戶熟悉的人家，正好那裏正準備這
一個活動，於是吃伏羊的儀式，就安排在
這無人打擾的地方。
小孩子遠遠地從門角處探望着，成年人

持着農具在田地裏勞作，偶爾抬起頭來和
你打一聲招呼。不斷有牛羊叫聲傳來。寬
大的院內門角旁邊擺着雕有花紋的牲口食
槽，裏面撒着菜根爛葉和顆粒狀飼料。這
是一個與城市氣息完全迥異的地方。在充
滿野草氣息的田野裏，直接向養殖戶買了
羊現殺現煮，還要圍在那裏看人擺刀弄
棒，我有些不寒而慄，連忙跑進主事人的
院子，閃過這一幕血腥的場面。
把紗門關上，與女主人一起在客廳裏坐

下，耳邊聽着外面傳來的嘈雜聲，偶爾出
去觀察一下加工的進度。天氣悶熱得幾乎
喘不過氣來，什麼都不曾做，人人都還揮
汗如雨。動物都跑進莊稼地裏躲起來了。
這樣溽熱的天氣好像還是下雨的徵兆。和
女主人說着話，一隻肥壯的山羊就殺好
了。鍋是用3塊大石架起來的，鍋底塞滿
了柴火，羊肉、佐料投進去後，大家七手
八腳地點火續柴，不一會兒，周圍便充滿
了膻香的味道。之所以選擇在這裏，是因
為這裏有城裏人的朋友，前來吃伏羊的人
中，都是朋友與朋友加在一起的圈子，足
有十五六人。我無聊極了，和主婦談了一
會兒天，再找不到合適的話題，便起身向
門外走去，一會兒走向田野，一會兒和村
裏的小孩子那樣，探頭看一看各家的門
廊，裏面擺滿了各種下地的農具，一片燦
燦的絲瓜花開了滿牆。

這時候，雨下起來了，這時的雨，讓人
感覺很是清涼。不怕打濕身體，就連那口
大鍋下的火苗都不怕這場淅淅瀝瀝的山
雨。俗話說︰「火旺不怕柴濕」，石灶
裏，被雨淋濕了的柴照樣燃燒。活動冒雨
進行，約有1個多小時，濃稠的肉湯滾
沸，羊肉開始熟透了，蓋上鍋蓋悶一會
兒，停火，不再續柴。這時，雨也不下
了，到了上桌的時候，大家把當地年長的
老人請來，同時叫來幾個小伙子，扛來3
個方形的八仙桌。
這樣仨倆桌加起來，參加這次活動的足

有30幾人，光主人家的桌子是不夠用的。
此時男人女人也不分工了，男人在清潔酒
具，女人在擦桌擺凳，幾個粗粗壯壯的漢
子往桌上擺起了碗筷，滿是老繭的手捏起
筷子就像捏起了一把繡花針。羊肉一碗碗
地端上來，大家相互謙讓着，把最好的一
碗讓給年長的和令人尊敬的人。酒喝起
來，各種器皿摻雜不一。除此之外，便再
沒有什麼具體活動了，沒有規定什麼繁文
縟節。山裏的羊肉質好，味道純正，佐料
也放得恰到好處，還有羊油熬出的辣醬，
只是由於地點就設在殺羊的地方，我聞不
了那股飄忽的膻氣，喝了幾口湯便早早地
離席。或許每個人的參與都不是為了品嘗
新鮮的羊肉，而是為了6月裏的這場儀
式。儘管現在的儀式，早已與莊稼的長
勢、收穫以及與四方神靈之說全無關係，
只是為了滿足人的一種感覺，一個習慣，
是純粹的一飽口福。
我對吃伏羊是心懷敬意的，母親在世時

常給我講她小時候見過的吃「伏羊」。主
持祭祀的是她的大爺爺，老人鬍子足有半
尺長，在她們那個家族裏，算是德高望重
的老人了。家族裏有養羊的人家，到農曆
六月六那天請來長輩，在離田地不遠的場
院裏擺上桌椅板凳，中間設一個祭台，對
着這個祭台架一口大鍋，然後開始拉圈裏
的羊。那羊很肥大，幾個壯漢拉扯半天不
見分曉。母親的二爺爺大手一揮，一個人

牽着一隻羊角，將羊按在手裏，那羊兒便
乖乖地跟着人走了。走到場院，呼哧一下
把羊撂倒，他自己則朝向人群退去，剩下
的事情交給壯年人去做。
這時候，場院裏，已被村人圍得水洩不

通，單等羊兒祭了天地，然後下鍋煮熟分
羊肉吃。因為各個家族裏的羊要全部牽到
在一起，集中在一個場院裏，同時用一個
祭祀地，所以在這個活動中，一般不分
張、王、李、趙，只要是同一姓氏，甚至
同一村莊的，都可以聚在一起吃伏羊，外
來落腳的也能湊過來喝一碗羊湯，毫不吝
嗇。只是，好像這種活動只限於男性。這
也是成年人的禮俗，與小孩子們無關。那
時的母親才十幾歲，因為是個女孩，大人
只讓她去略微一觀，並不讓她去當座上
客。每每和母親拉呱，都拉到半夜，想起
白天的吃伏羊，就感到自己身上的膻味漫
溢。換衣，淨手，反覆去洗。
母親是不吃羊肉的，母親那種對羊膻的

迴避由來已久，所以母親從來不說肉香，
只講有關六月六的故事。母親記憶最深的
除了祭祀時的前奏，還有一首有關農曆六
月六的小唱，曰「六月六，看穀秀」，此
時莊稼長勢正旺，已是吐鬚秀穗的時候，
以牲祭天，以血祭地，一是求莊稼的長
勢，二是求糧食的豐饒，所謂中國情結，
就是這樣得來的。這種情結在你心裏根深
蒂固，幾輩人流傳下來的思維慣性，像泥
土地上的植物，愈是茂盛，愈是不易移
植，血的成分摻在那裏，生發在骨子裏
了，有着不自主的崇拜。在現代學術的研
究中，這叫作民族信仰，它屬於一個反覆
構建的範疇，有着自己的內涵和外延。
講了一晚的「六月六」，母親已經累

了，星兒稀薄，風有涼意，我照顧着母親
睡去。深夜着，能聽到母親的呼吸。老年
人的呼吸，總有一些沉重。而現在，母親
已經故去，我再也無心去吃「伏羊」，去
年朋友給我送來的一袋羊肉，被我冷凍在
冰箱裏，至今都沒有動過。
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◆曾山詩緬懷毛主席。
作者供圖

◆Tina單身不孤單。
作者供圖

◆陳美齡教授（右）在《世說論語》：「以
知識支持生命，幫助別人。」 作者供圖

「時尚教母」Tina
（劉天蘭）最近花了3
年半的時間和圈中「美
指」、「服指」老友籌

辦了「無中生有」香港電影美術及服
裝造型展，地點在香港文化博物館，
展期至9月4日星期一。提起此舉Ti-
na是興致勃勃的，「我們什麼都沒
有，只是有心，就是希望將『死都死
掂佢』的香港精神和電影圈幕後故事
展現出來，其中《滿城盡帶黃金甲》
皇帝周潤發、皇后鞏俐的兩套大朝
服，金光燦爛的在展廳供奉着，非常
吸引！我沒有通知兩位大明星，不敢
打擾，相信有興趣自然會來看的。」
1978年溫哥華華埠小姐冠軍劉天蘭

自小對演藝工作甚有興趣，當選後回
港放暑假，即在電視圈活躍起來，
「我好幸運有很多演出機會，當年
《熱潮舞蹈大賽》我陪周潤發（發
哥）跳舞，發哥的舞姿好見得人。我
身高5呎8吋，是業餘模特兒，認識
了宗維賡伯伯，他介紹我給芳芳姐
（蕭芳芳），她當年要監
製和演出電影《撞到
正》。某日我接到來電，
請問你是劉天蘭小姐嗎？
我姓蕭……蕭芳芳，即
時刺激到掟走話筒，她邀
請我當她的助手，結果我
跟足了8個月，認識了許
鞍華，辛苦但快樂，我愛
上了拍戲，決心重返加拿
大校園修讀電影。當時上
世紀八十年代遇上電影業
的新浪潮，第二年回港放
暑假，一落機已被新藝城
急Call，翌日已穿着拖鞋

跟徐克開工，我是《鬼馬智多星》的
第二副導演，之後我就走不掉，我好
誠實，我沒有大學畢業。」
人生常選擇，在圈中Tina遇上了岑

建勳，1984年結婚4年後她主動提出
離婚，至今二人依然保持老友關係，
「他是我最好的朋友，女兒的父親，
多年來我有拍拖，其中也有幾趟緣
分，可惜沒有開花結果，我也愛有人
惜自己一起共度餘生，但Timing和緣
分好奇妙，我單身，我從來都沒有孤
單的感覺……我也不心急女兒結婚，
這是每個人自然的選擇，只要她開心
健康繼續她的事業已經足夠。我高興
女兒在樂壇靠本身的實力創出了康莊
大道，甚至在舞台上願意轉換服裝，
能夠穿出獨特的個人風格，岑寧兒是
我感到驕傲的3個字！」
到底Tina被封「時尚教母」可有壓
力？「我不敢稱自己教母，可能年紀
老邁人家給我的尊稱，又或者我有些
作品給人留下印象……其實他們叫我
什麼也沒有所謂，我這個人從來沒有

刻意計劃，我相信
只要努力投入，用
盡吃奶的力誠懇地
做人做事，路就會出
現在面前。我沒有豐
功偉績，但有很多快
樂回憶！」
實在，Tina 所走

過的路為香港的時
裝、電影、電台、唱
片、文化、藝術等等
不同界別都帶來了很
多活潑可喜的回憶，
也為香港留下了不少
豐盛跳動的足跡！


